

# いちき串木野市立川上小学校

## 食農教育～種から育てて食べるまで～

校長 北 洋昭

7月9日の南日本新聞ひろば欄に「70年ぶりのだっこく法」という川上小5年生の作文が掲載されました。地域の方に御指導をお願いして大麦の脱穀をしたのですが、講師の田淵智さんが「この方法で脱穀していたのは、私が皆さんくらいの子どもの頃です。」とお話しされたので、実際に「70年ぶり」というわけです。方法は少々手荒で、乾燥させた大麦の束に火を付けて穂を落とし、それを棒でたたいて麦の実を取るというやり方です。協力してくださった高齢者の方々が「ああじやった。」「いや、ウチではこうやつちよつた。」といろいろと思い出しながら、楽しそうに子どもたちと活動しておられる姿が印象的でした。



今回脱穀した大麦は、去年の12月に子どもたちが種をまいたものです。その前の年に、ネキリムシやスズメにやられた経験を生かして、芽の観察や防鳥ネットの設置を早めにしました。麦がすくすく育つと、麦踏み、草取り、追肥、水まきなどの手入れをくり返し、5月にたわわに実った金色の大麦を収穫しました。

この麦の栽培は、「川上ブランド」の一つである食農教育の活動です。麦の他にも米、トウモロコシ、タマネギ、枝豆、落花生、ジャガイモなど、季節に合った農産物を種から育てて収穫して食べるまでの取組をしています。八百屋さんやスーパーに並んでいる野菜もおいしいですが、自分の手を真っ黒にして、汗を流して育てた食べ物の味は格別です。今回脱穀した大麦で作る麦茶もきっと忘れられない味になることでしょう。



食農教育を通して、子どもたちには「食べる」という生きるために大切な行為そのものだけでなく、その背景にある農産物を育てるとの大変さや大切さ、収穫の喜び、四季のある自然の豊かさ、そして何より「いのち」について体験を通して五感で感じ取ってほしいと考えています。また、その過程で生まれる問題の解決や地域の方とのふれあいが「自ら学び共に生きる」子どもたちへの成長へつながることを願っています。

# 川上つ子

## 令和3年度 7月号

### こんなに上手になりました！

7月7日（水）に校内水泳大会を実施しました。短い練習期間でしたが、子どもたちは一生懸命取り組んだ学習の成果を発揮することができました。4泳法（クロール、平泳ぎ、背泳ぎ、バタフライ）に取り組んだ子はメドレーリレーにも挑戦しました。たくさんの保護者や地域の皆様のご参観とご声援をいただき、子どもたちは普段よりもよい記録を出すことができました。ありがとうございました。夏休みもいっぱい練習してもっと上手になるのを楽しみにしています。



【3~6年生 力強い泳ぎです】 【1・2年生 けのびをして輪くぐり】

### 学校保健委員会

7月7日（水）に13家庭の出席で学校保健委員会をしました。今年は、いちき分遣所の方々を講師に心肺蘇生法講習会を体育館で実施しました。胸骨圧迫とAED使用の実習では、皆さん汗をかきながら真剣に取り組んでいました。その後、多目的室でメディアコントロールについて話し合いました。



### メディアについて一緒に学びましょう

川上小の教育課題であるメディア利用について、児童、保護者、地域の方が一緒に学ぶ機会をつくりました。警察の方を講師に、スマホやSNSなどメディアをとりまく現状や正しい使い方について教えていただきます。

期日 9月8日（水）

場所 多目的ホール

時間 児童 ……13:25～14:10  
保護者・地域の方…14:40～15:30

講師 いちき串木野市警察署

※ 家庭教育学級は、地域の方も参加できます。

※ コロナ対策としてマスクの着用をお願いします。

※ 当日は学級PTAも行います。



### オーケストラを堪能

7月1日（木）に旭小学校で3校合同の芸術鑑賞会がありました。京都フィルハーモニー室内合奏団の方が本物のオーケストラを聴かせてくださいました。生の演奏は体に響く迫力があり、知っている曲を体を揺らしながら聞いている子もいました。楽器の紹介やオペラ、校歌の演奏など楽しい企画もたくさんあり、よい経験ができました。



### いよいよ夏休み、心も体も健康に！

夏休み期間中は、家庭での生活が中心になります。運動、食事、睡眠のバランスはもちろん、外出時のマスク着用や手指消毒など新型コロナ対策への十分なご配慮をお願いします。また、夏休み明けには児童生徒の心の不調や自殺が増加する傾向があります。お子様が心身共に健康に過ごせますようご家庭での見守りをよろしくお願いします。

### «おめでとう»

市口腔衛生ポスター

入選 5年 ESさん 6年 OMさん  
年間読書目標達成者（7月20日現在）

3年 UKさん (80冊)

3年 ESさん (80冊)

2年 USさん (100冊)



必読20冊達成者

3年 UKさん 3年 ESさん

2年 USさん

1学期多読賞

1位 3年 ESさん

2位 4年 FMさん

3位 3年 MKさん



### «8月の主な行事予定»

2日 (月) 出校日



5日 (木) 子どもサミット

8日 (日) 山の日



9日 (月) 振替休日

20日 (金) 出校日

27日 (金) 校区合同秋季大運動会役員打合会

### «9月の主な行事予定»

1日 (水) 始業式



5日 (日) P T A奉仕作業

8日 (水) 学級PTA、メディア学習会（家庭教育学級）

15日 (水) 運動会予行

17日 (金) 運動会会場準備

18日 (土) 地域・P T A運動会準備

19日 (日) 校区合同秋季大運動会（午前開催）

20日 (月) 敬老の日

23日 (木) 秋分の日

24日 (金) 運動会振替休日

29日 (水) 薬物乱用防止教室（5・6年）

30日 (木) 家庭学習強調週間（～10月6日）





# 7月の「川上ブランド」

## 読書指導

子どもの「どうして?」「読みたい!」「聞いて!」の意欲を育てます。



【岡留さん 植村紀子さんの「かえるの詩」等】【川地さん「ハンタイおばけ」等】 【田淵さん「おてがみでーす」等】



【たけどんの妖怪の話と観光ガイドの方とカルタとり】【図書委員会による紙芝居】【図書を使って保健の学習】

## ICT活用

授業の充実を図るとともに、多様な考え方方にふれさせます。



【昆虫の体のつくりをプログラミングで】【4年生は都道府県を覚えるプログラム】【音読を録画して読み方を確認】

## 七夕集会

7月10日（土）の児童集会で七夕集会をしました。七夕の由来などのクイズを楽しんだ後みんなで笹にかざり付けをしました。願い事がかなうといいでですね。



4つの活動を充実させて、未来を生きる力を育みます。

## 食農教育

「食」と「農」とのつながり、命のつながりを学ばせ、心を育てます。



【70年ぶり！の大麦の脱穀】 【枝豆がたくさんできましたよ】 【学級園も夏の花の準備中】

## 英語教育

国際社会で他者と協働できる子どもを育てます。



【キヨミ先生3年間ありがとう】 【キヨミ先生からのメッセージ！読めるかな。】 【What color? White!】

## 学校行事

7月17日（土）にPTAふれあいキャンプをしました。プールで遊んで、すいか割りやナイトウォーク、花火を楽しみました。企画・運営をしてくださった緑部の皆様ありがとうございました。親子で楽しい夏の思い出ができました。

